

Presentación de la revista

La Revista que estamos poniendo en circulación, corresponde al primer número de la Nueva Época de *Aportes*, con el cual esperamos iniciar un nuevo y largo ciclo, atendiendo con ello a la necesidad de que la Facultad de Economía de la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla vuelva a contar con una publicación académica periódica cuyos contenidos se correspondan a los temas, avances y debates relevantes que hoy atraviesan a la economía y ciencias sociales afines.

En su primera época, de 1996 a 2013, se publicaron 49 números de *Aportes*, y a lo largo de esos 18 años, si bien se fueron introduciendo distintos cambios, se mantuvieron las definiciones básicas que estuvieron presentes en la creación de la revista, referidas a sus objetivos generales, la estructura de dirección y las secciones de cada número.

En lo que respecta a los objetivos generales, se buscaba que la revista se constituyera en un espacio de reflexión sobre temas económicos y de ciencias sociales afines, presentando en sus páginas textos rigurosamente dictaminados, con un elevado nivel de pertinencia y solidez académica y científica, lo cual permitió, entre otras cosas, que la revista se incorporara a los índices CLASE, LATINDEX y REDALYC. En cuanto a la estructura de dirección, la Revista funcionó con un equipo de dirección formado por el director y el Consejo Editorial, y un Comité Editorial, el cual se fue ampliando con miembros tanto de universidades mexicanas distintas a la BUAP, como de universidades extranjeras. En lo que respecta a las secciones de la Revista, en todos los números se incluyeron tres secciones fijas: la sección principal “Aportes”; la sección “Foro Económico” –que en los primeros 4 números se llamó “Opiniones y comentarios”; y, la Sección “Reseñas”.

Desde el número 1 de la Revista, correspondiente al periodo enero-abril de 1996, hasta el número 49, correspondiente a septiembre-diciembre de 2013, se publicaron un total de 372 artículos (70% en la sección *Aportes*), de los cuales un 63% correspondió a autores mexicanos y extranjeros externos a la BUAP, y en ese lapso la Revista fue consolidando el cumplimiento de sus objetivos, y avanzando tanto en su difusión impresa en distintas librerías y bibliotecas, como a través de correo electrónico y colocando cada número, parcial o totalmente, en la página web de *Aportes*.

Desde que en los primeros meses de 2023 se iniciaron los trabajos para retomar la publicación de la Revista, se acordó que las definiciones básicas arriba mencionadas se mantuvieran en *Aportes Nueva Época*, con base en lo cual se fueron discutiendo y definiendo cambios de distinto carácter respecto de la época anterior.

En lo que respecta a la estructura de funcionamiento de *Aportes Nueva Época*, ésta se ha ampliado en dos sentidos. Por una parte, la dirección quedó formada por un (una) Director (a), un (a) Subdirector (a) y –durante un periodo inicial– el Director Fundador. Por otra parte, para el Consejo de Redacción se amplió el número de miembros, buscando que ellos procedieran de los distintos programas, cuerpos académicos y grupos de investigación que en la actualidad integran la Facultad de Economía, a lo que se agregó la revisión y sustancial ampliación del Comité Editorial previo.

En lo que se refiere a las características de *Aportes Nueva Época*, entre los cambios introducidos están el que circulará ya no en versión principalmente impresa, si no en versión digital con acceso abierto, para lo cual se utilizará Open Journal Systems (OJS) para la gestión editorial y la publicación, y la periodicidad de la Revista será semestral –en la primera época de *Aportes* fue cuatrimestral– con la modalidad desde el próximo número, de publicación continua de los artículos aprobados y debidamente procesados, hasta en tanto ellos sean agrupados para formar el correspondiente volumen semestral.

La introducción de los cambios recién mencionados, y en general las actividades preparatorias para iniciar la nueva época de *Aportes*, han significado un esfuerzo sostenido a lo largo de aproximadamente un año y medio, durante el cual han sido múltiples las reuniones y muy diversas las consultas y gestiones realizadas para finalmente llegar al momento actual, de entrega de este primer número. Dicha entrega, sin embargo, marca sólo el inicio de una trayectoria que esperamos vaya permitiendo que *Aportes Nueva Época* cumpla los objetivos y responda a las necesidades que han impulsado su puesta en marcha.

Esos objetivos y necesidades, por cierto, no son menores. Los once años transcurridos entre el último número de *Aportes* y el actual número de arranque de *Aportes Nueva Época*, han traído consigo cambios sustanciales en el ámbito económico, y en general en el escenario social, no sólo en Puebla y el resto de México, sino también en la región latinoamericana y caribeña y en el conjunto del sistema mundial, a tal punto que dicho escenario además de distinto es notablemente más complejo, conflictivo e incierto que el de 2013.

El desenvolvimiento y los procesos de reestructuración en la actividad económica, los nuevos avances científico-tecnológicos, el deterioro ambiental con sus componentes de cambio climático y reducción de biodiversidad, la posible repetición de pandemias como la que nos afectó al inicio de la presente década, la obligada transición energética, los cambios en la estructura piramidal de países y regiones, los conflictos económicos, políticos y militares que se derivan de la disputa por la hegemonía del sistema, son sólo algunos de los grandes temas que hoy están presentes, respecto de los cuales el pensamiento económico y social contemporáneo debe redoblar sus esfuerzos de conocimiento, análisis y construcción de alternativas.

Esos grandes temas, sus expresiones en distintos ámbitos y espacios geográficos, así como las tendencias, procesos y problemas presentes en contextos específicos de la realidad económica y social, constituyen aquello hacia cuyo tratamiento espera contribuir la revista *Aportes Nueva Época*.

En este primer número de *Aportes Nueva Época*, estamos entregando cinco artículos en la sección *Aportes*, uno en la Sección Foro Económico y una reseña.

El artículo inicial de la sección *Aportes*, titulado “Movilidad social de la población indígena en México: un ejercicio de imputación simple”, de Roberto Vélez, consiste en generar una base de datos, mediante un ejercicio de imputación, para obtener resultados de movilidad social intergeneracional con representatividad nacional referidos a la población indígena mexicana, comparando dichos resultados con un estudio semejante desarrollado con otra metodología y postulando la posible pertinencia del ejercicio realizado, para el tratamiento estadístico de otras poblaciones minoritarias también discriminadas.

En el siguiente artículo de la sección principal, de Ramón Pichs, titulado “Necesidad de soluciones justas y equitativas frente al cambio climático y la crisis energética” se revisa la

relación, por una parte, entre la crisis ecológica y la energética y, por otra parte, entre los problemas, brechas y desequilibrios presentes en el desarrollo socioeconómico, destacando sus múltiples vínculos y su impacto en la mayoría de la población mundial que vive en los países en desarrollo, así como la necesidad de que las respuestas a los problemas ambientales y del desarrollo incluyan las necesidades de esos países.

El tercer artículo de la sección, titulado “Guerra capitalista, capitalismo guerrero y guerra a la guerra”, de Carmelo Buscema, aborda la relación contemporánea entre el capitalismo y la guerra, revisando críticamente la perspectiva economicista presente en el tratamiento de dicha relación en el libro *La guerra capitalista. Competizione, centralizzazione e nuovo conflitto imperialista* –de Brancaccio, Giammetti y Lucarelli– y los resultados derivados de ese enfoque, y destacando del autor Mario Tronti la necesidad de reconocer la autonomía de lo político.

El siguiente artículo, de Juan Enrique Huerta, Julieth Santamaría, Adán Silverio Murillo e Isidro Soloaga, titulado “El efecto de terremotos en el consumo y precios de alimentos: Evidencia de un diseño de experimento natural”, utiliza un diseño de investigación experimental natural para estudiar el fuerte impacto negativo de terremotos en el precio y el consumo de alimentos, concluyendo además que las canastas de alimentos son importantes para atenuar esos impactos.

En el último artículo de la sección Aportes, titulado “La industria del automóvil global: reindustrialización y proteccionismo”, Huberto Juárez revisa la paralización y posterior reestructuración en la industria del automóvil desde la pandemia del COVID-19, destacando el despliegue de la producción automotriz de China como centro del avance tecnológico y de las innovaciones de la rama, y la reacción proteccionista hacia esa ese país por parte de Estados Unidos y la Unión Europea.

En la sección Foro, se entrega el texto “¿Se ha convertido la inteligencia artificial en el oráculo del mundo académico?”, de Julio César Martínez, en el cual se revisa la creciente influencia de la inteligencia artificial en la educación, el efecto negativo que eso implica sobre la creatividad académica, y la necesidad de definir directrices al respecto.

El presente número de la revista se cierra con una reseña de Alejandro Castañeda, referida al libro de Roberto Vélez y Luis Monroy, *Por una cancha pareja. Igualdad de oportunidades para lograr un México más justo*, de reciente publicación.

Como se puede observar, los temas abordados en este número inicial de *Aportes Nueva Época* son diversos, y esperamos que la relevancia y el tratamiento de los mismos, sea una señal promisorio del camino que estamos iniciando, y que la Revista vaya ganando un lugar en la atención de los lectores a los que está dirigida.

Jaime Estay Reyno
Director Fundador de la Revista *Aportes*